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解放思想 奋发进取 奋力谱写河北竞技体育新篇章

强优势 育人才 补短板

游跳中心多措并举促提升
———专访游跳中心主任赵国利

□本报记者 宋云杰

2023年，游跳中心积极落实省体育局工作部署，在

国际、国内等重大赛事中取得好成绩，李冰洁、龙道一、

李明旭、黄安琪等选手摘金夺银，展现出燕赵健儿的体

育风采。那么，这些成绩是怎样取得的，游跳中心有着怎

样的具体举措呢？记者近日专访了游跳中心主任赵国

利，听他介绍了相关工作经验。

记者：亚运会我省游泳、铁人三项均取得好成绩，李

冰洁、李明旭、黄安琪等中坚力量发挥出色。中心在后勤

保障方面做了哪些具体工作？

赵国利：本周期，中心有 7名队员在国家队训练。在

这个层面，我们重点是全力配合国家队工作做好服务保

障。首先，制定个性化保障措施。配备专业化保障人员,并

在医疗保障方面提供高水平专业化服务，确保重点运动

员伤病治疗、恢复的及时性和有效性。强有力的保障和

支撑，减少了队员们后顾之忧，确保在国际、国内重大赛

事中取得好成绩。比如，游泳运动员孙嘉珂在今年上半

年，全国 A类比赛开赛前一个月出现伤病，我们及时与

合作单位进行沟通、治疗，让她顺利参加了比赛并取获

得亚军。

其次，同国家队保持“全天候”沟通。特别是与国家

队主管教练保持信息畅通，全面了解掌握我省运动员和

教练员的训练情况，因为在国家队备战任务重，压力大，

即便他们中有奥运冠军、全国冠军，也免不了出现思想

波动。因此，我们重点从运动员思想工作入手，确保思想

稳定，意志坚定，要求在国家队的河北相关教练员和工

作人员，及时了解运动员的思想状态，制定有针对性的

预案和措施，在意志品质和思想作风上进行引导，让运

动员感觉到省队在关心、关怀着他们，培养他们为国争

光，为省争光的意识。目前来看，7名队员在国家队期间

都有了不同程度的提高，特别是我们重点运动员龙道

一、李冰洁等思想状态比较稳定，训练非常刻苦。

记者：在整体备战国内外重大赛事方面，特别是全

运会备战工作，游跳中心做了哪些具体工作？

赵国利：游跳中心项目多，训练比较分散。目前看，

我们在人才厚度方面还存在欠缺，铁三、女子中长距离

自由泳相对较好，尖子队员水平稳定，形成集团优势。但

在跳水、多个游泳小项上，存在着“刀锋快，刀背厚度不

够”等情况，多为单兵作战。比如跳水，只有龙道一一名

队员在国家队训练，游泳的仰泳、混合泳等小项也存在

着尖子不尖、人才不足等情况。从这个实际出发，我们针

对每支队伍每个项目的不同特点，全面聚焦巴黎奥运会

和大湾区全运会，全面聚焦重点运动员，制定实施契合

各项目发展的训练保障措施，建立科学化的保障体系，

促进整体水平提升。

其中，游泳是竞技体育基础大项，我们从 2022年开

始在科、医、保障等方面下大功夫，配齐了体能康复、科

研、医疗等人员，效果非常明显。男女混合泳、女子仰泳

取得了突破，重点运动员进入前八名甚至有实力冲击奖

牌；女子中长距离自由泳队员高唯中，如果没有充足的

后勤保障，她的体能不足以支撑大运动量训练，也达不

到目前的水平和成绩，这是教练员普遍认可的。

作为巴黎奥运会的重点队员，李冰洁在世锦赛、亚

运会均取得了好成绩。接下来，我们将按照国家队的要

求，全力以赴配合国家队进行备战，重点是依据她在 400

米、800米以及 1500米的主要对手莱德基等人的情况，

采取针对性训练，争取在 800米取得突破，400米尽快游

进 4分以内，1500米稳步提升。

跳水队目前正在完成让医疗保障人员长期跟队的

相关工作，力争形成一套运行完整的保障、治疗“系统”。

依据过往经验，运动员的一些伤病均是由于不重视这些

细节造成的，因此训练后的拉伸、按摩恢复等环节非常

重要，要让运动员在放松身体的同时，也能得到精神舒

缓恢复，在这方面，我们原铁三的体能教练王健寓教于

乐做得非常好。

之所以这样说，我们是有成功经验可循的。龙道一

是今年四月份进入国家队，当时训练状态不是很好，经

过沟通协调，配备了高水平按摩人员，效果非常好，在世

锦赛同王宗源配合拿下男子双人三米板冠军，让现阶段

低谷期的河北跳水有了一个很好的引领队员。

铁三项目，国家队采取的是小周期训练方式，和我

们有着非常大的不同。河北自 2015年组队以来，取得了

一些成绩，但还存在着基础薄弱、训练网络体系未形成

等问题。新周期，省体育局党组对项目发展高度重视，在

竞技体育高水平人才引进、后备人才培养等方面出台了

具体的政策举措，支持力度前所未有。目前看，黄安琪的

足底筋膜炎正在积极恢复，李明旭的训练也保持稳定。

接下来，我们将继续强化训练的针对性和目的性，同时

充分利用体教融合政策力争全运会有所突破。

另外一个重点是思想作风建设。我们要求中心全体

工作人员要有大局意识，心往一处想、劲往一处使，形成

强大合力。要结合运动队实际，积极开展“胸怀祖国、刻

苦训练、遵纪守法、争做楷模”主题实践活动，成为运动

队“抓在经常、融入日常、贯穿平常”的基础工作；强化制

度建设和执行力，在赛风赛纪、反兴奋剂、运动员选拔、

公平竞赛等方面不断完善制度机制，为我省游泳、铁三、

跳水事业发展营造良好环境。

记者：刚刚说到我们女子中长距离自由泳项目已经

形成了集团优势，说明后备人才培养这方面做得比较

好，中心的具体举措是什么？

赵国利：竞技体育可持续发展离不开后备人才培养

这个“塔基”，我们在这两方面是一体推进，同样是在保

证重点优势项目提质提效的基础上，强潜优、补短板。主

要做法是利用竞赛杠杆，调整项目发展布局，大力开展

基层教练员培训。

首先是改革，包括省运会设项和运动员集训。一是

调整省运会项目设置，取消与项目发展关联度小的比

赛。比如跳水项目的陆上比赛，一些获得奖牌的孩子根

本不会跳水，他们参赛的目的就是为了拿奖牌。所以，这

届省运会我们作了规定，参加陆上项目的运动员必须参

加水上项目比赛，陆上项目成绩才有效，目的就是保证

项目的长期健康发展打消以功利性为目的的参赛。游泳

也同样进行了调整，比如打腿项目，最初目的是解决队

员腿部弱的问题，也确实起到了效果，但其中也存在没

有练游泳单纯只是为了拿牌而参赛的情况。综合这些实

际情况，我们对省运会设项采取了大力改革，得到基层

教练的认可和支持。二是运动员集训采取灵活方式。所

有苗子集中集训，通过大集训对其中有发展潜力的，发

现一个、重点观察一个、大力培养一个。用这种方式，我

们今年在游泳、跳水等项目中发现了一批优秀的苗子。

其中，游泳有两个十二三岁的孩子达到了全国 A标，这

在国内是没有先例的；跳水也选拔了 7名优秀苗子，有

的已经送往国家队集训。三是努力突破短板项目。我们

以优势项目为引领，狠抓短板项目的提升。比如游泳，奥

运冠军李冰洁为队伍树立了一个标杆和榜样，激励其他

项目的运动员实现比学赶超，目前来看，起到了很好的

促进作用。在全国最高水平赛事中，我们之前的短板仰

泳进入了前八名，全运会有希望冲击奖牌。

其次是教练员培训以实战为主。基层教练员培训，

改革方向就是一定要接地气，从实际出发、从实战出发。

主要以两种形式体现，一是实地观看训练，现场提问、现

场解答，充分提升参培教练的观察、思考、沟通等能力，

培养提高他们的主观能动性；二是培训时参培教练带着

队员来，现场解决队员们训练中的实际问题。比如刚刚

结束的全省基层游泳教练员培训是在省游泳队开展，以

真实训练场景为课堂，从水上训练前热身、到专业动作

演示、再到如何制定水陆训练计划等，让基层教练能够

近距离观摩专业队教练的执教过程。

竞技体育的发展，基层教练的执教能力非常关键，

我们一定要形成一种风气，就是全面对标国家队，不仅

仅是一线队伍，基层教练也要有这个意识。教练员要做

到“鸡蛋里头挑骨头”甚至“吹毛求疵”。一个动作做完，

马上要知道队员哪做得好、哪做的不好，应该怎样解决。

只有这样，我们才能真正实现发现人才、培养人才、夯实

基础，为国争光、为省添彩。

记者：今年冬训即将开始，中心有什么计划和安排？

赵国利：今年冬训，以入选国家队的运动员为重点，

按国家队的训练节奏做好备战保障工作。铁三项目在高

原训练，重点提高单兵作战能力，以此带动整体水平提

升。要着力提升运动员的游泳水平，同时提高自行车的

单发能力，这是扭转比赛被动局面的一个重点。游泳项

目也有高原训练。除了女子中长距离自由泳，要努力提

振信心争取奥运会有所突破外，另一个重点放在公开水

域项目，调整一些高水平运动员开展公开水域的训练和

比赛，力争与孙嘉珂形成集团参赛，争取在奥运会、全运

会实现突破。

另外，我们要求教练员要遵循“三从一大”原则，训

练要有详细计划安排，依据项目特点作出不同阶段、不

同比赛的规划方案。比如你的冬训目标是什么，每一堂

训练课的目的是什么，发现问题如何解决等，要有一套

成熟的流程体系。科室工作人员要各负其责，做好冬训

保障工作，及时解决实际困难，让运动员安心训练参赛。


